SAUVEGARDE DU PATRIMOINE PHARMACEUTIQUE

RAPPORT MORAL de l'année 2020

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE 14/12/2021 Siège Social de S.P.P. 4 avenue Ruysdaël 75008 PARIS

Le Président est heureux de s'adresser directement à l'assistance, n'ayant pas pu le faire depuis le 11 décembre 2019. A cette époque des grèves avaient perturbées nos déplacements En décembre 2020, l'an dernier, nous avons été obligé d'organiser notre Assemblée Générale par correspondance suite à un confinement qui nous obligeait à rester chacun chez soi. Heureusement, cette année la nouvelle vague pandémique n'a pas empêché d'organiser cette Assemblée Générale, qui en plus impliquait un renouvellement d'une partie de notre Conseil d'Administration.

Le Président tient à remercier la Présidente de l'Ordre Karine Wolf et le Conseil National de nous accueillir à nouveau dans cette salle. Retenue par une réunion du Conseil National, elle ne pourra malheureusement pas se joindre à nous.

Le président de la SHP (second membre fondateur de notre association avec l'Ordre National), Bruno Bonnemain s'excuse lui aussi d'être retenu dans cette maison, par ce même Conseil national, où il siège comme représentant de l'Académie de Pharmacie, mais la SHP sera bien représentée grâce à notre ami André Frogerais, qui en plus nous fait l'amabilité de nous présenter une conférence après cette AG.

L'année 2020 et le début de l'année 2021 nous ont privé d'amis et de fidèles collaborateurs : Dominique Kassel avec qui nous avions longtemps bataillé pour obtenir les statuts de notre association sur la Sauvegarde du Patrimoine Pharmaceutique et qui s'est occupée des collections dans cette maison jusqu'à sa disparition. C'est à elle que nous devons l'inventaire détaillé des objets légués par notre association au fonds de l'Ordre.

Notre Secrétaire Général, Serge Lecointe, qui inlassablement montait des dossiers pour l'association dès qu'une opportunité se présentait à nous et qui en particulier a été un élément moteur pour l'implantation de la pharmacie Merle à Baugé. des amis adhérents de longue date comme Jacques Bressand et Mme Madeleine Clostre. En leur mémoire, le Président demande d'observer en ce début de séance, une minute de silence. Merci.

Merci à tous nos adhérents qui ont renouvelé sans problème leur adhésion en cette année difficile Ce soutien financier a permis d'avoir un semblant d'activité dans cette période plus que morose. Le Présidenttiens également à remercier tous les membres de l'association, membres du CA ou simplement adhérents qui l'ont aidé physiquement et moralement à poursuivre notre action durant cette année 2020.

Pour le renouvellement du Conseil d'Administration, certains membres du CA n'ont pas souhaité continuer l'aventure, d'autres ont préféré laisser la place à de nouveaux venus. Il tient à tous les remercier pour le travail accompli à ses côtés et leur soutien indéfectible. Il sait déjà que certains continueront leur action dans l'ombre.

Comme vous avez pu le constater l'année 2020 n'a pas pu se dérouler normalement dans aucun des domaines habituels.

S.P.P. et la F.I.P.

Membre de cette organisation depuis 2017, notre association s'est battue pour que l'Histoire de la Pharmacie ait sa place entière à chaque Congrès. Après le rapport positif obtenu après la prestation de notre séance à Abu Dhabi, nous pouvions penser avoir obtenu gain de cause pour les prochains congrès. Mais les responsables administratifs de la

FIP ont changé nos interlocuteurs et l'Histoire de la Pharmacie n'apparaissait plus pour le Congrès de Séville qui devait se tenir en septembre 2020.

En accord avec notre trésorier, nous avons décidé que SPP ne serait plus adhérente à cet organisme. Le sacrifice financier très important n'était valable que s'il en résultait un bénéfice pour l'Histoire de la Pharmacie.

La Covid-19 a depuis submergé toutes les préoccupations de la FIP et toute trace d'Histoire de la Pharmacie a disparu des préoccupations de cet organisme.

S.P.P. et la F.F.S.AM.

Comme vous le savez déjà notre association est membre de la F.F.S.A.M. (Fédération Française des Sociétés Amis de Musées). L'Assemblée Générale de cette Fédération se tient tous les deux ans à Paris et l'autre année en régions. Comme nombre d'associations, l'AG de la FFSAM n'a pu se tenir en présentiel et les votes en 2020 se sont déroulés par correspondance.

S.P.P. et la I.S.H.P.

Le Congrès de l'ISHP se tient tous les deux ans. Celui de Washington s'étant déroulé en 2019, il n'y avait pas de Congrès prévu en 2020.

S.P.P. et autres structures

Notre association par ses adhésions maintient son soutien chaque année à différentes associations et structures comme la Société d'Histoire de Pharmacie, le Musée Albert Ciurana à Montpellier, l'Hôtel-Dieu Notre Dame à la Rose de Lessines en Belgique. Nous maintenons des liens étroits avec l'Hôtel-Dieu de Baugé, le Musée de Pithiviers, afin de pouvoir remettre en valeur l'ancienne pharmacie de l'hôpital toujours démontée et en attente d'un lieu d'exposition correct, le CPHR de Rennes, qui nous avait sollicité pour la restauration d'une boiserie de pharmacie, et le Musée d'Histoire de la Médecine de Hautefort. Nous essayons d'établir un lien plus réseau des Hôtels-Dieu le concret avec **Apothicaireries**

Baugé

Avec la direction de l'Hôtel-Dieu de Baugé, il avait été décidé d'exposer la série des 200 pots en verre bleu acquise en 2018, dans la même pièce que la Pharmacie Merle: en quelque sorte en faire une annexe de la pharmacie existante. Le meuble est réalisé, mais l'installation des pots n'a pas encore été réalisée, car nous voulions entrer les pots dans notre inventaire et pour ce, faire photographier et mesurer chaque pot. Ce qui n'a toujours pas pu être effectué à ce jour.

Inventaire colleconline

La grande innovation de cette année 2020 aura été le lancement de l'inventaire des objets que nous détenons depuis le don que nous avons fait au fonds de dotation de l'Ordre. Cet inventaire a commencé en mai 2020 et pour l'instant 384 objets ont été inventoriés et notre collection a reçu 8014 visites.

En effet n'importe qui peut visiter ce site sur le web et cela nous permet de l'utiliser en outil pédagogique.

Pour l'instant 5 collections ont été organisées

- Histoire de la Pharmacie avec différents objets
- Bibliothèque et documentation
- Les pots de la Pharmacie Ravasse
- Les pots en verre ambré
- Les objets en étain

Nous pouvons introduire 5 photos par objet, en faire la description, en inscrire l'origine, le prix d'achat dans une partie confidentielle, imprimer un QR Code correspondant à l'objet. Si cet objet est prêté, le musée emprunteur pourra par ce QR Code obtenir tous les renseignements sur l'objet afin de réaliser le Cartel.

Dons d'objets

Le don le plus significatif et le plus important est celui des frères Ravasse qui nous ont fait don de la collection entière des pots en verre de l'ancienne pharmacie de leur père au Mesnil Esnard. (A peu près 200 pots)

Le 18 juin, accompagné de notre secrétaire et de notre ami Daniel Aubert, le Président est allé récupérer cette cargaison, qui a été aussitôt mise à l'abri dans notre entrepôt à Chartres.

Cette collection est complètement répertoriée, mais il faudrait améliorer les fiches dans un but pédagogique comme cela été fait par cette plante Le Président a également également fait don à l'association de sa collection personnelle d'environ 100 flacons en verre ambré provenant d'une pharmacie l'est de la France.

Achats d'objets

L'année 2020 ne permettant pas de se réunir ou d'organiser des sorties, il a été plus facile de scruter les objets pharmaceutiques en vente qui pourraient augmenter nos collections. En particulier quelques objets en étain qui viendront s'ajouter à ceux que nous possédons déjà afin que nous puissions présenter des objets supplémentaires si nous sommes amenés à représenter l'exposition en quelque lieu que ce soit.

- Un pot à onguent
- Un verseuse à tisane Un seringue à clystère dans son étui en bois
- Un série de 3 pots couverts en étain
- Un pot à bouillon

- Un moule pour mouler les objets en étain
- Un chauffe assiette en étain
- Une bouillotte cylindrique
- Une bouillotte ovale
- Un biberon en étain
- Un moule à suppos
- Une cuillère à potion en métal argenté
- Une trousse Boribel
- Un biberon de malade
- Une pharmacie portative

Ces objets achetés en 2020 sont visbles sur le site colleconline sur **Colleconline**.

Bien sûr, pour ne pas s'attirer les foudres de notre trésorier, il fallait toujours rester dans des limites de prix raisonnables.

Sorties et week-ends et voyages

Aucune sortie n'a pu être envisagée sur 2020.

Le Week-end prévu pour le printemps 2020 à partir de Nice a été reporté au printemps 2021. Puis finalement annulé.

Egalement le voyage en Roumanie, prévu en septembre 2020 a été reporté pour septembre 2021 puis reporté au mois de mai 2022.

Le rapport moral est approuvé à l'unanimité par l'Assemblée Générale.

Jacques Gravé, Président